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Marea Blanca alza la
voz por la situación del
Hospital de San Carlos
Desde la plataforma sanitaria
se asegura que el “desmante-
lamiento” que sufre es pro-
gresivo y alerta de que solo
quedará una planta abierta
para la hospitalización. Por

su parte, la alcaldesa isleña Pa-
tricia Cavada exige a la Junta
de Andalucía una hoja de ruta
para que el hospital esté el
“cien por cien” de funciona-
miento. PÁGINA 5

La Isla consolida un
Carnaval de r cord y
resta la segunda parte
La primera edil isleña ha ase-
gurado que el primer fin de
semana de las fiestas ha “su-
perado todas las expectativas”
y que las peñas y bares aleda-
ños a la Plaza del Rey se que-

daron sin existencias. Y toda-
vía resta el segundo fin de se-
mana que se celebrará del 14
al 16 de marzo tras suspender-
se este pasado debido a las
fuertes lluvias. PÁGINAS 6-7

Licitadas las obras de
la cocina y el comedor
del CEIP San Ignacio
La empresa isleña Tomás
Martín SL será la encargada
de ejecutar las obras de ade-
cuación  cocina y el come-
dor tan anhelado por los pa-
dres del CEIP San Ignacio. La

obra le ha sido adjudicada por
parte del Ayuntamiento isle-
ño por un importe que supe-
ra los 46.000 euros y el plazo
de ejecución de dos meses
cuando se inicien.  PÁGINA 9

La Junta implantará
engrasadores contra el
ruido en el Trambahía
La Junta de Andalucía traba-
ja en la contratación de en-
rasadores de carril vía para

reducir el ruido del Tramba-
hía, sobre todo a su paso por
la calle Real. Y es que un estu-

dio ha desvelado que los ni-
veles superan lo permitido en
gran parte del trazado. Ha
sido la insistencia de la forma-
ción 3R la que ha dado lugar
a esta resolución. PÁGINA 12

Inaugurado el parking
táctico de la Ronda
El Ayuntamiento isleño ha
puesto en marcha un nuevo
aparcamiento táctico. Se tra-
ta el que se encuentra ubica-

do en la Ronda del Estero en
la confluencia con la avenida
Manuel de Falla. Cuenta con
160 plazas. PÁGINA 11
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Goleada
sanadora
El San Fernando CD
se impone por 4-1
bajo un aguacero al
Almería B. P15 J.F. CABEZA



LA ACTIVIDAD VUELVE AL
‘ENRIQUE MÁRQUEZ’
TRAS LAS MEJORAS

El pabellón deportivo Enrique
Márquezha reanudado su
actividad tras finalizar los trabajos
de renovación del pavimento, que
ha contado con una inversión
municipal cercana a los 42.000
euros. Esta actuación permite
ampliar las posibilidades de
horarios disponibles y las canchas
de juego a disposición de los
clubes y deportistas de la ciudad,
recuperándose además el campo
para la moda deportiva de
voleibol. La alcaldesa, Patricia
Cavada, comprobóel buen
resultado de la ejecución de los
trabajos, enmarcados en la
estrategia del equipo de gobierno
de mejora continua de las
instalaciones deportivas.

Nombres propios La imagen de la semana

Ha renovado su cargo como
presidente de la entidad vecinal
isleña por tercera vez y, entre los
retos que se marca, se encuentra
el de buscar el apoyo de las
instituciones para que se pueda
culminar la rehabilitación de los
ocho bloques que restan de los
quince que componen la señera
barriada isleña. 

JOSÉ M. SANTOS BONET
PRESIDENTE AVV BAZÁN

Ha sido nombrado
recientemente presidente de
dicha institución, todo un
referente cultural para San
Fernando, y asume el reto con
una enorme ilusión y con el
objetivo de ir recuperando poco a
poco el brío que tuvo antaño a
través de sus diferentes
certámenes y actividades. 
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EL REPASO
DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

¿Un país en evolución? la profesión que se trate. Este es, en contraposición con el
de Cádiz, el carnaval más triste existente.

Las nuevas formas de gobierno democrático tan envuel-
tas en una indumentaria esperanzadora, muestran ahora
la horrible cara de la democracia, convertida en le-
yes/decretos y en uniones de dirigentes, que jamás serán
hombres de Estado y ni siquiera ejemplo de personas de
calidad, prestigio y vergüenza inquebrantable. Los conti-
nuos errores y salvajadas a la Carta Magna son ya innume-
rables. Ahorrar es palabra funesta. El que consigue me-
diante este ahorro comprar una segunda vivienda como
propiedad que pueda darle mejor nivel económico, pare-
ce más que está cometiendo un delito que una preven-
ción para su vejez. La ley de Okupas, que estaba en el pro-
grama electoral del gobierno con el firme propósito de
ser estos desalojados en 48 horas, preservando al máximo
la propiedad privada, es una pura burla en la realidad. Un
Gobierno infectado de procesos judiciales por actos pre-
suntamente corruptos, luce su unión “a lo Frankenstein”
y da amnistía a delincuentes que, además y por solo siete
“monedas en papel de votos”, le ceden la dirección y el
mando no solo de su comunidad, sino de todo el país, so-
portando su risa más burlona. La Constitución en esos
momentos se esconde para ocultar su sonrojo. Se quiere
aislar a un partido votado por millones de personas, de la
vida nacional y se ensalzan a otros que tienen gran empa-
tía con la época más triste y trágica vivida en estos años de-
mocráticos. 

Y ahora, además, transforman el control de fronteras y
la política de inmigración en un hecho constitucional,
cuando hace escaso tiempo se pensaba y se defendía que
era absolutamente inconstitucional y nunca se llevaría a
cabo. Está visto y es claramente palpable que el papel en
que se imprimió la Carta Magna debió de comprarse en
mercadillos ilegales, junto con el de las normas educati-
vas.

Tantas cosas se suceden y casi todas encaminadas en ase-
gurarse el poder quien lo ostenta, para lo que no hay más
argumentos que salir de nuestras fronteras y dialogar de
modo subordinado con el poseedor de los malditos siete
votos o volver de forma despreciable e intolerable a decir-
le a los ciudadanos lo perverso que fueron los dirigentes
previos a la democracia. A los perversos se vencen demos-
trando justicia y dignidad, a los inútiles abriéndoles la
puerta de salida.

Es absurdo pensar que es motivo de ofensa cuan-
do una persona relata su historia y si son dece-
nas de años los cumplidos, que resalte cada una
de las etapas vividas. Comencé exactamente en

la mitad del pasado siglo y, tras el llamado entonces
“examen de ingreso”, los estudios del antiguo Bachille-
rato donde fui pionero del nuevo plan de estudio del
mismo con dos reválidas, la de cuarto y sexto curso y un
curso preuniversitario con examen en la Universidad
de Sevilla. En España, guste o no guste, se habían abier-
to de par en par las puertas de institutos, facultades y
universidades. La clase media-baja e incluso un escalón
más descendido, en el que quizás me encontraba, po-
día, si bien es cierto que con enorme esfuerzo de los pa-
dres, acceder a estudios medios y si se fijaban bien los
codos a la madera de los pupitres, alcanzar la universi-
dad. Mis tiempos de estudiante fueron felicísimos.
Nunca olvidaré a los profesores del Instituto Columela
de la calle San Francisco de Cádiz. Fue, dejando aparte
la familia, el primer “gran lujo” que tuve en mi vida. Sa-
bían, y sabían enseñar lo que sabían, pero lo mejor era
la entrega y entusiasmo que en ello ponían. Pude ver a
lo largo de estos años, la enorme variación que había
surgido en aquel mundo restringido de los estudios. Ya
no eran como una especie de herencia, donde los que
no la poseían no tenían acceso, sino que ahora el Guar-
diamarina era hijo de un sargento fogonero, el médico
de un ATS o personal ligado a la sanidad. El ingeniero
era hijo de un perito o funcionario. El arquitecto hijo
de un “maestro de obras”, el letrado era hijo de cual-
quier tipo de comerciante, el químico lo era de algún
empleado de bodega o ferreterías. El carpintero o el
obrero de cualquier especialidad ya no pensaban en
que su hijo siguiera los pasos de su padre, sino que el ni-
ño, si era estudioso, tuviera una carrera. Hubo un salto,
no un arrastre por el lodo.

Fruto del esfuerzo de toda esta gama de excelentes
profesionales sus hijos consiguieron las más altas esfe-
ras del saber y el hacer. La intelectualidad creció y sigue
creciendo exponencialmente en este país. Cada día

que pasa se tienen más posibilidades, mediante el es-
tudio, la responsabilidad y el amor a la profesión, de
ser más perfectos cada uno en su empleo. Tiene su
coste, pero merece dedicarle la vida.

Pero no todo es rosa o primavera, hay espinas de
gran agudeza y en la vida diaria de un país las cosas
no iban a ser diferentes. Creíamos que todo el pro-
blema de esta nación estaba en que no teníamos un
sistema de gobierno democrático, una plena liber-
tad. Para conseguirlo, pusimos nuestra entonces cie-
ga fe política, nuestra ilusión, nuestra fuerza creativa
y un empecinamiento en que las cosas funcionaran
de una manera totalmente distinta a lo anterior, ho-
rizontalmente, sin verticalidad opresora. Progresis-
mo y libertad dependían de ello.

Pasan los años y las ilusiones no ven posibilidad de
pasar a ser realidad. La política más insultante, caóti-
ca, vengativa y engañosa se ha introducido en la so-
ciedad y el Estado no deja hueco libre, intentando y
consiguiendo intervenir y estar presente en todas las
acciones e imposiciones -económicas y de todo tipo-
, incluso en los secretos de alcoba de los ciudadanos.
Nuestro esfuerzo no ha servido para nada. O hemos
malgastado nuestra riqueza de valores o hemos sido
arrastrados por un poder y una ideología que no se
acierta a comprender.

Los profesionales de las distintas instituciones o
empresas oficiales, con gran experiencia y prepara-
ción, ven con asombro cómo le aparece un jefe sin la
menor idea de lo que está rigiendo, pero que la atre-
vida ignorancia le hace virar hacia los más absurdos
derroteros y hay que poner rostro de “bobo de des-
pachos”, porque otra salida -más justa- nos puede lle-
var a una salida por la puerta del despido o el destie-
rro. Es cuando se comienza a pensar para qué ha ser-
vido tanto esfuerzo, tanta experiencia. Se podría ha-
ber llegado a jefe por caminos más cortos y menos re-
lacionados con el estudio. Cuando va a ser posible
que los elegidos para cargos sean personas verdade-
ramente eficaces y conocedores en grado máximo de
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EL LOCO DE LA SALINA

... y al final yo hago lo que a mí me da la gana. Ser o no
ser. En el manicomio nos hemos quedado pensativos
al ver que no hay manera de poner de acuerdo a los
dos bandos que se desviven por el sillón. No hay más

que echar un vistazo al panorama que los locos tenemos
por delante y resumirlo en ocho puntos.  

1.-El gobierno sigue tocando los precios siempre para
arriba. Ahora nos va a tocar los huevos con lo baratos que
estaban, siendo un alimento más popular que Feijoo.
Como el concurso del Falla lo ha ganado El Gallinero, eso
habrá que pagarlo. Hace poco fue el pan, y muchas fami-
lias se han puesto a rezar el pan nuestro de cada día dá-
nosle hoy, como si eso fuera fácil, tal como está la harina.

2.-Algunas agrupaciones han hecho en el Falla alguna
crítica de lo que está pasando ahí fuera, pero la inmensa
mayoría parece no haberse enterado de la cantidad de
disparates que se siguen haciendo con tal de no dejar el
butacón. Ni se han enterado de lo de la señora del presi-
dente, ni de la amnistía, ni del sí es sí, ni de la pasta que
se perdona a los catalanes, ni de los continuos chantajes
por siete votos… Nada. Aquí no ha pasado nada y qué bo-
nita es Cádiz. ¿El carnaval es la historia comentada de lo
que ha ocurrido en el último año? 

3.-Otra cosa que los locos no comprendemos por mu-
chas vueltas que le damos es el tema de los rezos. Los fut-
bolistas de un equipo se hacen la señal de la cruz al co-
menzar el partido y le piden a Dios elevando los ojos a las
nubes que les conceda la victoria. El problema es que los
del equipo contrario piden exactamente lo mismo. ¿A
quién se atiende allí arriba? ¿Comprenden ahora por qué
se producen tantos empates?

4.-Unos piden que llueva, porque hay que llenar los em-
balses que están más vacíos que el cerebro de Donald Trump.
Otros piden que no llueva ni en carnaval ni en semana san-
ta, ni los sábados, ni los domingos a mediodía, es decir, que
llueva a la carta. En el cielo no saben a quiénes van a conten-
tar, pero creo que los que piden lluvia le han puesto un ma-
yor interés e incluso se han pasado. 

5.-Ahí fuera desde hace tiempo muchos se preguntan to-
davía qué es lo que llevaba la señora Delcy en las maletas
cuando aterrizó en Barajas. Creemos que es fácil de adivinar.
Llevaría ropita adecuada a su tamaño, pero porqué tantas
maletas. Sin embargo hay quienes piensan que en las male-
tas iban unos cuantos catálogos para regalárselos a Ábalos. 

6.-Unos afirman que los catalanes son muy ahorrativos,
que mueren por la pela y que por hablar catalán pertenecen
a otra galaxia, pero otros dicen que de eso nada, que tiran
con pólvora del rey, que gastan lo que no tienen, es decir, lo
que tenemos los demás, y que se puede tener una lengua lar-
ga y un cerebro corto.    

7.-Unos dicen que lo de Franco hay que explotarlo, mien-
tras el personal los siga votando y que todo el mundo es fa-
cha menos ellos. Otros aseguran que ya está bien de vivir del
cuento de la extrema derecha y que son como discos raya-
dos. 

8.-Unos, como Errejón y Monedero, más feministas que
nadie, levantaban el puño en alto defendiendo a las muje-
res como locos, aunque eran lobos entre corderos. Otros las
prefieren femeninas y huyen de las terminaciones en –ista,
como leninista, trosquista, stalinista…

Podría seguir hasta el infinito. Vamos a dejarlo por hoy.
Me duele más el alma que la cabeza. 

Unos me dicen hazlo, otros que no
lo haga

PACO MELERO

EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES 

JOHN SULLIVAN

Disfraces de
Carnaval

H
e mirado el calendario y he cambiado de idea. Iba
a hablarles de la infancia, de las huellas que deja en
nuestro propio yo, de cómo en esa etapa de la vida
se da forma a lo que cada uno de nosotros seremos

el resto de nuestras vidas aún con algún margen de mejo-
ra... Iba a relacionar todo eso con el inminente lanzamien-
to de mi nuevo libro, Tú mataste a Dumpivampi, que aún
humea en las cocinas de la editorial y que en los próximos
días estará disponible para todos y todas ustedes. Pero he
mirado el calendario y he cambiado de idea. 

He cambiado de idea porque he recordado que el ocho
de marzo fue el sábado y que las mujeres han vuelto a con-
memorar su día. Establecido en su momento como Día de
la Mujer Trabajadora, se ha convertido en el día en que las
mujeres reivindican una vez más la igualdad de derechos,
reivindican su libertad sexual (las reacciones al juicio con-
tra Rubiales nos demuestran que aún queda mucho por ha-
cer), exigen el fin de los techos de cristal y las brechas sala-
riales y de pensiones... Se ha convertido en el Día de la Mu-
jer sin otros matices. Pero, ojo con esto, no es un feliz día
que celebrar. Es un día para recordar la lucha y las reivindi-
caciones que quedan por conseguirse para una igualdad
real. 

Este año la casualidad y la ironía han decidido que coin-
cidan con el segundo fin de semana de Carnaval (en la Ba-
hía de Cádiz aún nos queda el de los jartibles), retratando
la facilidad con que algunos sectores de la sociedad se dis-
frazan de algo que no son durante los días señalados. Decía
Juan Carlos Aragón en Los Yesterday: “cuando llegan los
días señalaíllos hay muchos niños pijos que van de hippies;
se visten hippy, se meten tripis, y juran que son hippies por-
que es un flipi”. Y hemos visto cómo estos días ha habido
quien adopte el color morado del feminismo porque mola;
veremos cómo en las fechas del Orgullo LGTBI algunos
adoptarán el arcoiris de dicho colectivo porque es lo que
toca hoy, aunque después pase la fecha y vuelvan a cubrir-
lo con el negro de su hipocresía. O cambie un gobierno de
un país y las grandes multinacionales se hagan popó y des-
tierren cualquier guiño a esos colectivos que no sean del
gusto del nuevo presidente. Ya lo hemos visto en Estados
Unidos. 

Aquí, en esta Españita que desaprovecha cada oportuni-
dad de volver a ser grande, hemos visto felicitaciones a las
mujeres por su día, los pesados de todos los años reivindi-
cando un Día del Hombre (como si estuviéramos discrimi-
nados y no en una posición de privilegio), los que se disfra-
zan de aliados a ver si pillan cacho... mientras ven entre ri-
sas una nueva peli de Torrente, insultan a Jenni Hermoso
en las redes, expresan temor en Twitter ante las Charoso di-
cen que se sienten amenazados por las feminazis. No hace
tanto vimos el famoso vídeo de los hombres cagadosque su-
cedió a la denuncia de Elisa Mouliáa contra Íñigo Errejón,
la infame actitud del juez Carretero... incluso el pasado vier-
nes he leído que un juez ha rebajado la pena a un agresor
sexual porque (cito) “la víctima aparentaba 16 años en lu-
gar de los 13 que tenía”. 

Siento fastidiar a señoros y machirulos con un nuevo ar-
tículo de apoyo al feminismo, pero así será mientras el fe-
minismo siga vivo. Mientras los jueces sigan responsabili-
zando a las víctimas de agresión o violencia de género, ha-
brá feminismo que los enfrente. 

Mientras ellas sigan asumiendo los cuidados familiares y
el trabajo doméstico por imposiciones de género, habrá fe-
ministas luchando. Mientras los techos de cristal y las distin-
tas brechas nos hagan diferentes, ahí estará el feminismo
protestando. Y yo no sé ustedes, pero elijo estar ahí apoyan-
do su causa: todo lo demás son meros disfraces de Carna-
val. 

HABLILLAS

L
a hablilla de hoy es de obligado cumplimiento.
Y por si este montón de renglones pensó en otro
titular, el de hoy lo repite, porque le parece más
merecido que oportuno. Si en las anteriores se

refirió a la mujer trabajadora y a la conmemoración
de su año internacional, hoy trae el cariño, la bondad,
la abnegación de nuestras superabuelas. 

Durante este mes recordamos conceptos tan signi-
ficativos como sororidad, vindicación, empoderamien-
to, conceptos que vamos asimilando, enfocándolos ha-
cia las mujeres más jóvenes que están dejando de ser
sándwiches, porque han podido conciliar con más o
menos facilidad el tiempo laboral con el cuidado de
sus padres y nietos. Entre dos generaciones que cre-
cen, una hacia la adultez y la otra en plena madurez,
esperanzadas en disfrutar de la jubilación, ahí en me-
dio se encuentran las superabuelas, encantadas de
echar las dos manos con la sonrisa tan segura como
los zapatos que calzan, cuyo grado de cansancio cono-
ce muy bien la butaca que las abraza durante el pri-
mer y mejor sueño de la noche. La jaqueca puntual va
a desaparecer con dos pastillas y el dolor de espalda
lo aliviará la faja de neopreno, porque como hoy no
ha habido café con las amigas, ellas han ayudado con

los deberes del colegio mientras planchaban un poco.
Y cuánto disfrutan con algo tan simple como darles las

gracias al despedirlas, un acto de amor sencillo y enorme
que las superabuelas reciben con la sonrisa abierta y bri-
llante, al tiempo que un ¡anda ya! se les escapa entre los
labios antes de dejar un beso en la mejilla y una caricia
en la otra. 

Al cerrar el portón, mientras el ascensor baja, notan el
picor de la emoción espejeando los ojos, confundiéndo-
lo a sabiendas con el frío de la noche. Por el camino de-
ciden que este domingo prepararán el guiso que tanto
les gusta a sus hijos, que a los niños les hará unos filetes
empanados y los abuelos aplaudirán el bizcocho de la me-
rienda. ¡Es tan difícil tenerlos a todos en casa sin ser Na-
vidad! 

El baile de la llave en la cerradura las devuelve a su pa-
raíso recoleto. Después de tomarse el analgésico, cierran
los ojos para ver la alegría correteando con los juegos y
gritos desordenados de los nietos. Esperando el amane-
cer, hacen un esfuerzo para no pensar en la ley natural,
en el crecimiento de la infancia. 

Por ellas, por las que nos preceden, que abrieron la
grieta que vamos agrandando. Por las que vendrán, para
quienes seremos recuerdo. Feliz día.

8 de marzo
ADELAIDA BORDÉS
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BARRIADAS JOSÉ MARÍA SANTOS BONET REVALIDA COMO PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN VECINAL POR TERCERA VEZ

La reforma de los siete primeros bloques de piso de la barriada que finalizó hace un par de años está teniendo repercusiones en los vecinos a la hora de realizar sus declaraciones de la renta. J.F. CABEZA

Bazán: el reto de rehabilitar ocho
bloques sin el azote de Hacienda
La reforma de los siete anteriores ha tenido repercusiones en el bolsillo de muchos de sus vecinos, pese a
ejecutarse con una ayuda europea La tercera fase de la nueva red de alcantarillado, otro de los objetivos

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

José María Santos Bonet, Lele,
volverá a estar al frente de la
Asociación de Vecinos de la
Bazán hasta el año 2027. Y lo
hace con una directiva total-
mente remozada y con la vis-
ta puesta en afrontar varios
retos para un barrio que ha
superado los 60 años de exis-
tencia. Cuestiones como el
empleo, culminar la rehabi-
litación de los ocho bloques
que restan de los quince que
lo conforman y, además, la
tercera fase de las obras de co-
nexión de las nuevas redes de
saneamiento a los bloques son
las que están sobre la mesa. 

Cabe recodar que en el
2023 finalizaba la primera par-
te de la rehabilitación de un
total de siete bloques de vi-
viendas, que se desarrolló en
la zona con fondos europeos
de la Iniciativa Territorial In-

tegrada (ITI) con un impor-
te de 5.671.524 euros. De di-
cha actuación se beneficiaron
un total de 348 familias.

Sobre este particular, José
María Santos Bonet se mues-
tra contundente. “Queremos
que se ejecute la segunda fase
de reforma del barrio, que
afecta a los ocho bloques que
quedan. Ya sea una segunda
fase o si es necesaria hasta una
tercera”.

En este sentido, tiene cla-
ro que la barriada y el Ayun-
tamiento deben de ir de la
mano en este futuro proyec-
to. “Hay que reconocer que
ellos fueron los que propusie-
ron en su día esta iniciativa al
ser un barrio considerado de
actuación preferente. Espe-
remos que no tardemos mu-
cho en reunirnos para poder
ver las posibilidades de que
las administraciones vuelvan

a invertir”.
Llegados a este punto, el

máximo representante de la
entidad vecinal llama la aten-
ción sobre un asunto que pro-
vocó un menoscabo econó-
mico importante a los vecinos
que se acogieron a la prime-
ra fase. “Muchos de ellos tu-
vieron que declarar en su ren-
ta bastante por esas obras. No
vemos lógico que una subven-
ción para un barrio conside-
rado de actuación preferen-
te conlleve que los vecinos ten-
gan que declarar por ella”.

De hecho, asegura que mu-
chos de los afectados tuvieron
hasta que pedir préstamos
para hacer frente a ese pago
reclamado por Hacienda tras
la rehabilitación, que hay que
insistir que se ejecutó con fon-
dos llegados desde Europa.
“Esa es una de las cuestiones
que queremos abordar en fu-

turas reuniones, es decir, que
los vecinos no tengan que
afrontar esos pagos por las
obras”.

Red de alcantarillado

Otro de los proyectos que si-
gue estando en el aire en la
barriada es la tercera fase de
la renovación integral de las
redes de suministro y alcan-
tarillado. Cabe recordar que
en las dos primeras fases an-
teriores se ejecutaron varias
actuaciones como la construc-
ción de dos estaciones de
bombeo, contempladas en el
proyecto de renovación inte-
gral, una de aguas residuales
para recoger todas las aguas
fecales de la zona y que se co-
nectó con la existente en la
Venta de Vargas, y otra de plu-
viales, para recoger toda el
agua de lluvia.

A ello se sumó la sustitu-

ción del antiguo colector que
procede de la Población Na-
val de San Carlo, otro alivia-
dero en el parque Héroes de
Cuba y un canal abierto para
la descarga de aguas pluvia-
les.

Y, ahora, queda pendiente
la tercera que es la que la re-
novación de las redes de al-
cantarillado de toda la barria-
da, completando la red de
pluviales existente, tanto en
las calles como en el interior
de los patios de la barriada,
así como del resto de infraes-
tructuras existentes en la ba-
rriada, como por ejemplo las
redes de abastecimiento de
agua potable. No hay que ol-
vidar que se trata de unas re-
des que se remontan a los
años 50, cuando se constru-
yó la barriada.

Sin embargo, y según el
presidente, “el problema es

el de siempre y es que Ende-
sa no da la autorización para
el enganche de la bomba y,
por tanto, no se puede iniciar
la tercera fase. Seguimos es-
perando a que se solucione
esta situación medio años des-
pués”.

Por último, Santos Bonet
hacía referencia a cómo
afronta esta nueva etapa en
la presidencia de la entidad
vecinal isleña. “Sobre todo
quiero agradecer a las perso-
nas que me han acompaña-
do en estas dos últimas legis-
laturas en la junta, pero creo
que había llegado el momen-
to en el que se hacía necesa-
rio un cambio. Este nuevo
equipo está muy ilusionado
y, además, los que me cono-
cen saben que siempre inten-
to cambiar las cosas. Tenemos
muchos proyectos en men-
te”.

SAN FERNANDO
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SANIDAD EL MOVIMIENTO EN DEFENSA DE LA SANIDAD PÚBLICA DENUNCIA LA “DRÁSTICA” REDUCCIÓN DE RECURSOS EN EL CENTRO

R. A. / INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Marea Blanca ha denuncia-
do la “drástica reducción” de
recursos a la que se enfrenta
el Hospital de San Carlos, una
situación que ha generado
“una gran preocupación” en
la comunidad.  El movimien-
to en defensa de la sanidad
pública alerta de los recortes
realizados y los que se prevén
ejecutar “de manera inminen-
te” con la justificación “ofi-
cial” de una baja afluencia de
pacientes en Urgencias y la
necesidad de reestructura-
ción, que ha llevado a la re-
ducción del personal sanita-
rio y la hospitalización en Me-
dicina Interna. Una versión
que los colectivos ciudadanos
“cuestionan”, por lo que exi-
gen explicaciones claras so-
bre el futuro del centro.

Tal y como detallan, desde
la apertura en 2015 de una
planta de Medicina Interna,
el hospital ha ido ampliando
progresivamente su capaci-
dad ante la alta demanda, lle-
gando en 2018 a contar con
tres plantas abiertas de mane-
ra permanente. Durante la
pandemia, la necesidad de ca-
mas se disparó y el hospital
duplicó su capacidad, habili-
tando seis plantas para la aten-
ción de pacientes. 

No obstante, tras la crisis
sanitaria, San Carlos ha expe-
rimentado “continuos recor-

La Marea Blanca en una concentración a las puertas del hospital en una imagen de archivo. INFORMACIÓN
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tes” en sus servicios, con una
“drástica” reducción de la hos-
pitalización, “generando du-
das sobre la verdadera inten-
ción detrás de estas medidas”.

Uno de los aspectos más
cuestionado, advierten des-
de Marea Blanca, es la reubi-
cación del personal y la deri-
vación de pacientes a centros
privados como el Hospital
San Rafael en Cádiz. Según
denuncia la Marea Blanca, en
el verano de 2024 se ordenó
a las ambulancias “no trasla-
dar pacientes a San Carlos por
falta de personal”, lo que afec-
tó la ocupación del centro y
sirvió de argumento para jus-
tificar los recortes. También
se prevé que los sanitarios de
Medicina Interna cubran ser-
vicios en Urgencias, lo que
podría “mermar la calidad
asistencial en ambas áreas”.

Actualmente, la incerti-
dumbre persiste, con el cie-
rre de la planta 12 y la “inten-
ción” de dejar operativa solo
una planta de hospitalización,
dejando el resto cerradas “de
manera indefinida, pero no
definitiva” .Estas circunstan-
cias, como alertan, podría
convertir al hospital en un re-
curso de uso exclusivo en ca-
sos de emergencia, lo que im-
plica una “infrautilización de
sus instalaciones y recursos”. 

Además, la falta de interlo-
cución con la dirección del

mantenido reuniones con la
Marea Blanca y con represen-
tantes del sector de las ambu-
lancias. “La situación del Hos-
pital de San Carlos es un re-
flejo del retroceso que la sa-
nidad sufre en Andalucía”,
advierte. 

La regidora isleña se ha re-
montado entonces a 2019,
cuando el Gobierno del PP
llegó a la Junta de Andalucía
, a la hora de hablar del “pa-
rón” y el “retroceso” que acu-
sa el hospital isleño. Una si-
tuación que, en su opinión,
queda muy lejos de los pasos
dados por los socialistas en el
Ejecutivo andaluz hasta esa
fecha. “Conseguimos el pri-
mer concierto cuando María
Jesús Montero era consejera
de Salud y su incorporación
al SAS fue con Montero como
consejera de Hacienda”, re-
calca. 

“Era un hospital muy de-
mandado” para una ciudad
“de casi 100.000 habitantes”
con “un plan funcional” y una
“hoja ruta marcada” para ir
invirtiendo en la incorpora-
ción de servicios de manera
progresiva. 

De hecho, tal y como ha re-
cordado, en su momento este
centro fue “un ejemplo” con
la puesta en marcha de una
unidad de neurorrehabilita-
ción “que nunca ha llegado a
funcionar” y creó también
otra de rehabilitación cardí-
aca. Llegado a este punto, la
regidora isleña ha reclamado
a la Junta que “recupere” ese
plan funcional e “invierta”
para que sea un hospital “cien
por cien público” y “cien por
cien en funcionamiento”.

Tras estos últimos aconte-
cimientos, la Plataforma por
San Carlos ha mantenido un
encuentro para abordar la si-
tuación del hospital y, en este
sentido, se van a reunir con
la alcaldesa y van a reclamar
que se elabore un Plan de Sa-
lud en San Fernando.

El “desmantelamiento” de San
Carlos indigna a Marea Blanca
Alerta de que se quedará solo con una planta abierta para hospitalización  Cavada exige a la
Junta que recupere la “hoja de ruta” para que el hospital esté “cien por cien en funcionamiento”

hospital y la ausencia de re-
presentantes gerenciales han
dificultado el diálogo con los
profesionales sanitarios.

Ante esta situación, la Ma-
rea Blanca La Isla ha hecho
un llamamiento a la “unidad
de acción” con sindicatos,
colectivos ciudadanos y fe-
deraciones de vecinos. Ade-
más, ha solicitado una reu-
nión con la alcaldesa de San
Fernando para expresar sus
reivindicaciones y buscar

apoyo contra el “desmante-
lamiento” del Hospital de
San Carlos, exigiendo una
gestión pública que garanti-
ce la atención sanitaria de ca-
lidad para la población. 

“Estamos preocupados”

El mismo día en el que la Ma-
rea Blanca estallaba en un
comunicado, la  alcaldesa,
Patricia Cavada, mostraba
públicamente su inquietud
por la situación que arrastra

el centro hospitalario,  que
el pasado mes de septiembre
cumplieron su primera dé-
cada en manos de la sanidad
pública tras dejar de ser mi-
litar.

“Estamos preocupados”,
ha admitido Cavada, que no
es ajena a la situación actual.
Como ha dicho hoy, tanto
ella como la delegada del
Área de Desarrollo Social del
Ayuntamiento de San Fer-
nando, Isabel Blanco, han
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FIESTAS EL AYUNTAMIENTO ASPIRA A REEDITAR EL ÉXITO DEL PRIMER FIN DE SEMANA EN UNOS DÍAS TRAS VERSE OBLIGADO A APLAZAR UNA SE

La plaza del Carnaval
abarrotada de público el
primer fin de semana del

Carnaval.

La Isla consolida un Carnaval de
récord, y resta aún la segunda parte

Cavada ya ha dejado claro que “ha superado con
creces todas las expectativas” El formato familiar,
sumado a la alianza estratégica con las peñas y el
nivel de las agrupaciones, las claves del éxito 

ROCÍO ALFARO SAN FERNANDO

La Plaza del Carnaval tendrá
que esperar una semana más
para reeditar el lleno del pri-
mer fin de semana de esta fies-
ta en San Fernando, una cita
que ha superado todas las ex-
pectativas. La programación
en la calle se reanudará final-
mente el próximo fin de se-
mana del 14 al 16 de marzo,
como así han consensuado
el Ayuntamiento isleño,  jun-
to con la Federación Isleña
de Peñas y Entidades (FIPE)
y las peñas carnavalescas ante
la adversa meteorología del
fin de semana. Era una posi-

bilidad que estaba sobre la
mesa desde que  los malos
pronósticos -que se han con-
firmado estos últimos días-
fueron cobrando fuerza a me-
dida que avanzaba la semana.
Y fue esta opción, la de apla-
zar, por la que se decantó acer-
tadamente  el Gobierno lo-
cal. Como consecuencia, se
veía obligado a realizar “un
importante esfuerzo” para
reubicar los diferentes con-
tratos con las agrupaciones y
las infraestructuras necesarias
para la celebración del Car-
naval. Este cambio de fecha
en el calendario y los consi-

guientes reajustes también se
ha   hecho extensivo a distin-
tos servicios municipales ne-
cesarios para garantizar el
buen desarrollo de este even-
to, como Policía Local,
o limpieza, entre otros. Una
vez solventado “desde el pun-
to de vista logístico y adminis-
trativo”, el Ayuntamiento is-
leño, junto a la FIPE y a la
Peña El Timón, ha consegui-
do encajar la programación,
desplazándola una semana
más pero manteniéndola in-
tacta y con las  agrupaciones
triunfadoras en el Falla. 

El objetivo es repetir el lle-

no con el que esta fiesta levan-
tó el telón  por todo lo alto en
La Isla, superando  “con cre-
ces” todas las expectativas del
Ayuntamiento isleño. Ingre-
dientes no faltan para revivir-
lo, siempre que el tiempo
acompañe.

Alejado del botellón

La propia alcaldesa, Patricia
Cavada, hablaba de la gesta el
pasado lunes de ‘resaca’, y no
dudaba en atribuir la respues-
ta multitudinaria del público
de San Fernando y de fuera
al nuevo formato instaurado
por el Gobierno local al sus-
tituir el tradicional pregón
por una Gala del Carnaval es-
tos últimos años. Si, además,
en esta edición este evento
rendía tributo a un grande
como Juan Carlos Aragón,
con la actuación de La Eter-
na Banda del Capitán Pirata,
estaba claro que iba a ser éxi-
to seguro, como así ocurrió. 

con su cuidado formato y es-
tética “para dar al Carnaval
de La Isla la altura que nece-
sitaba”.  El resultado, como
subrayaba Cavada, es “un car-
naval cuidado” para dar la me-
jor imagen a las personas que
vienen de fuera, junto con
una “alianza estratégica” con
las peñas locales establecidas
toda la semana en la plaza
para “visibilizar su trabajo y su
programación”.  

Ni siquiera las lluvias del
domingo  fueron obstáculo
alguno para que este enclave
no se llenara de nuevo.
“Como ocurrió el sábado, el
domingo al mediodía y hasta
última hora de la tarde, en la
plaza no cabía ni un alfiler”.
En esta última jornada, la re-
gidora isleña se detuvo en el
“momento único” que se vi-
vió en una abarrotada Plaza
del Rey “en silencio” y con un
público “absolutamente res-
petuoso” para escuchar al pri-

SAN FERNANDO |

La respuesta masiva de
isleños y visitantes 
ha desbordado 
todas las previsiones 

Fue un homenaje “senti-
do” y “compartido” con la ciu-
dadanía", que coreó las co-
plas del recordado autor y con
momentos únicos como el de
toda la Plaza del Carnaval en-
tonando El Credo en directo
con los suyos. Las actuaciones
posteriores de dos cuartos
premios del Falla, la compar-
sa de La Tribu ‘El Chapa’ y el
isleño Raúl Cabrera, y la chi-
rigota Los Disléxicos: Cádiz,
los que te van a cantar te la
sudan, de los hermanos Ville-
gas, se encargaron de mante-
ner a los aficionados en la pla-
za del Rey para  disfrutar de
estas agrupaciones de primer
nivel, otra de las claves del éxi-
to del Carnaval isleño, junto



EMANA TODA LA PROGRAMACIÓN DE LA PLAZA DEL CARNAVAL POR LAS ADVERSAS CONDICIONES METEOROLÓGICAS 

A ‘Los Calaítas’ se sumará este próximo fin de semana la comparsa de ‘Las Ratas’ y la Antología de Martínez Ares. AYUNTAMIENTO
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Así queda la programación tras los
reajustes para salvar las actuaciones
■ El Ayuntamiento isleño
augura un fin de semana de
altura con un sábado que
promete ser histórico con
la actuación de
agrupaciones más
aclamadas en el Falla.  Así,
entre otras agrupaciones,
el próximo viernes 14 de
marzo pasaran por la Plaza
del Carnaval agrupaciones
como el coro ‘Cádiz, el
show’, de Luis Rivero; la
chirigota del Canijo ‘Los
muchachos del congelao’ o

‘Los James Bond que da
gloria verlos’ del Yuyu,
entre otras.  Entre otras, el
sábado 15 de marzo
actuarán agrupaciones
como la chirigota del Selu
‘Apartamentos turísticos
Juani Wainjaus’, la
comparsa de Jesús
Bienvenido ‘Las Ratas, o la
Antología de Martínez
Ares. Las agrupaciones de
San Fernando serán las que
tengan protagonismo en la
jornada del domingo 16,

cuando se celebrará la
cabalgata de Carnaval al
mediodía.  El Concurso
Infantil de Chirigotas
Ramón de la Rosa.
Chirigotas infantiles que
han participado en el COAC
2025 el próximo lunes 10, la
exhibición de tanguillos de
Cádiz de las Academias de
baile el sábado 14, las
degustacioes de las peñas
carnavalescas o el concurso
de El Timón completan la
oferta de actividades. 

Peñas y bares de la
zona se quedaron
sin existencias 

ROCÍO ALFARO SAN FERNANDO

La incertidumbre meteoro-
lógica de la última semana no
ha enturbiado las satisfacción
del primer fin de semana del
Carnaval entre las peñas, so-
bre todo una vez despejada la
incógnita del segundo fin de
semana tras decidir pospo-
nerlo. “Fue un fin de semana
maravilloso, en todos los sen-
tidos: en las actuaciones, en
la gente concentrada en la
plaza del Rey; estaba medio
San Fernando en la calle. Es-
tamos súper contentos por-
que ha superado a todos los
carnavales de todos los años”,
señala la presidenta de la Fe-
deración Isleña de Peñas y En-
tidades Puente Zuazo (FIPE),
Maria del Carmen Cortejosa. 
El l trabajo de las peñas, que
este año ya suman una dece-
na, dos más que en 2024, se
ha visualizado más que nun-
ca con unas degustaciones
cada vez más variadas supo-
nen el tándem perfecto para
que la gente se eche en masa
a la calle. En las peñas no lo
vieron venir. “Nadie se espe-
raba a tantísima gente, esta-
ba medio San Fernando en la
calle. Todas las peñas me di-
cen lo mismo; no tiene nada
que ver con el año pasado,
que ya fue muy bueno, pero
en tan poco tiempo ha sido
mejor que todos los años”.

Esta masiva afluencia de
público tuvo, lógicamente,
tuvo su reflejo en las ca-
jas. “Tenemos que esperar a
que acabe para hacer las cuen-

tas pero las ventas han sido
muy buenas, tanto en los ba-
res de los alrededores, como
en las peñas, hubo algunas
que se quedaron sin pan, sin
bebidas. El sábado fue un
bombazo y el domingo con
Los Calaíta había más gente
que el sábado de la gala toda-
vía”, agrega.

A las peñas también les
consta que el modelo del Car-
naval “familiar” y “para escu-
char” que se ha asentado en
La Isla también ha calado ya
ya en los visitantes  que alter-
nan la fiesta de San Fernan-
do con la de Cádiz capital.
“He hablado con gente de Al-
bacete, de Madrid, de Cata-
luña y de otros puntos del nor-
te, que han venido otros años
y decidieron alojarse en San
Fernando por las buenas ac-
tuaciones que hay; se queda-
ban el fin de semana en San
Fernando y el lunes y martes
se iban a Cádiz en el tranvía a
ver a los coros y el resto de
agrupaciones”.

La gastronomía de la tierra
por la que apuestan las peñas
con degustaciones variadas
(sopa de tomate, arroces, ri-
ñones, chicharrones) los dos
fines de semana es otro de los
alicientes para estos turistas
que se mueven en un espacio
ordenado y decorado para la
ocasión. Muchos de estos vi-
sitantes lo saben y vienen ya
con referencias. “Un grupo
de chavales de Madrid vení-
an buscando las tortillas de
camarones de El Plumero”.

mer premio del Falla en chi-
rigotas, Los Calaíta. 

Para Cavada, detrás de este
poder de convocatoria y este
formato instaurado en estos
años, está la apuesta férrea del
Gobierno local por el forma-
to de las actuaciones tras su
paso por el COAC 2025  y por
elaborar “una de las mejores
programaciones que ha teni-
do el Carnaval”.  Un modelo
“muy familiar” en el que el bo-
tellón no tiene cabida, como
resaltó también, a la hora de
destacar la ausencia de inci-
dencias durante todo el fin
de semana. “Es un carnaval
absolutamente seguro y muy
familiar, para escuchar y dis-
frutar y nos sentimos muy sa-
tisfechos porque ha supera-
do todas expectativas”, con-
cluye.  
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MUICIPAL EL AYUNTAMIENTO ENMARCA ESTAS MEDIDAS EN LA DIGITALIZACIÓN Y MEJORA DEL SERVICIO

Refuerzo de personal en la OAC y
‘cajeros ciudadanos’, en proyecto

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento ha dado un
paso más en digitalización  in-
corporando innovaciones
que permiten ampliar la car-
tera de servicios electrónicos
que ofrece, agilizar los trámi-
tes administrativos y mejorar
la atención que se presta a la
ciudadanía, para lo que tam-
bién ha reforzado la Oficina
de Atención Ciudadana
(OAC) con la incorporación
de dos funcionarios el pasa-
do viernes. El Consistorio is-
leño también suma un nue-
vo trámite a los que ya ofrece
a través de su sede electróni-
ca, como es la expedición del
certificado de empadrona-
miento histórico, un docu-
mento cada vez más deman-
dado por las distintas admi-
nistraciones para realizar de-
terminados trámites y acce-
der a diferentes prestaciones.

En la actualidad, el certifi-
cado de empadronamiento
es uno de los documentos
más solicitados por la ciuda-
danía, ya que es necesario
para numerosos trámites ad-
ministrativos, como renovar
el DNI y el pasaporte, solici-
tar plaza escolar, acceder a
ayudas sociales, tramitar pen-
siones, matrimonios civiles,
reconocimiento de familia
numerosa, registro de pare-
jas de hecho, ante organismos
judiciales, etcétera.El Ayun-

tamiento isleño ya expide de
manera automatizada desde
el año 2021 certificados indi-
viduales y colectivos de empa-
dronamiento en su sede elec-
trónica, para lo que única-
mente se requiere el certifi-
cado electrónico. Solo el año
pasado se emitieron en San
Fernando más de 38.000 cer-
tificados de empadronamien-
to, más de 13.000 de ellos a
través de la sede electrónica.

Por otra parte, “en esta
apuesta por la digitalización
y la mejora continua del ser-
vicio que se presta a los ciuda-
danos y ciudadanas”, el Go-

bierno local va a sacar el plie-
go para incorporar tres caje-
ros autoservicio o cajeros ciu-
dadanos para obtener certi-
ficados de empadronamien-
to y otros trámites con la ad-
ministración solo introdu-
ciendo el DNI en una ranura
(sin necesidad de certificado
electrónico en este caso). 

De estos tres autoservicio,
que suponen un importante
avance en cuanto a innova-
ción y agilidad administrati-
va,  dos se instalarán en la pro-

pia Oficina de Atención a la
Ciudadanía del Ayuntamien-
to y un tercero en el Centro
Cívico Hermana Cristina,
ofreciendo así a los ciudada-
nos y ciudadanas otro punto
en el que poder realizar estos
trámites.

Según destaca el Consisto-
rio isleño, su incorporación
supondrá más facilidades
para la ciudadanía, que po-
drá ser atendida personal-
mente u optar por el cajero
para realizar el trámite utili-

zando su DNI. 
Por tanto, estos cajeros

complementarán la atención
personal y permitirán incre-
mentar la agilidad de las ope-
raciones, favoreciendo los sis-
temas de autoservicio y, con
ello, disminuyendo las listas
de espera o las colas en aten-
ción a la ciudadanía. Estos dis-
positivos están orientados al
uso de la población general,
ofreciendo la posibilidad de
incorporar nuevos trámites
en el futuro.

Usuarios de la Oficina de Atención Ciudadano (OAC) esperando para hacer trámites. INFORMACIÓN

El viernes se incorporaron a la Oficina de Atención Ciudadana dos funcionarias El Gobierno
local prepara el pliego de tres máquinas autoservicio para certificados de empadronamiento

La Isla cierra febrero con 9.073 desempleados

R. ALFARO SAN FERNANDO

San Fernando ha despedido
el mes de febrero con un to-
tal de 9.073 personas en situa-
ción de desempleo, cinco más
que el pasado mes de enero,
lo que significa que La Isla se

mantiene casi igual que el pri-
mer mes del año, si bien a ni-
vel provincial la tendencia ha
sido a la baja, al registrar has-
ta 122.236 desempleados, 767
menos que en el mes de ene-
ro, tras la subida propia del
fin de la campaña navideña.
Un descenso que en térmi-
nos porcentuales ha caído en
Cádiz en 0,62 puntos.

Por sectores, Servicios si-
gue concentrando con dife-
rencia el mayor número de
desempleados -6.590-, segui-

do de los denominados Sin
empleo anterior que conta-
bilizan 1.407, y que están de-
trás del ligero aumento del
paro en el mes pasado.  En la
construcción, febrero dejó
648 desempleados, en la in-
dustria fueron 356 y la agri-
cultura mantiene los 72 des-
empleados. Atendiendo al
sexo, en la actualidad en San
Fernando hay 5.889 mujeres
en situación de desempleo
frente a los 3.184 que son
hombres. Por edades, en el

tramo por encima de los 45
años hay 5.283 personas en
paro, entre los 25 y 44 años se
contabilizan 3.118, mientras
que por debajo de 25 años hay
672 personas en situación de
desempleo. La lectura positi-
va llega con los datos inter-
anuales, pues las últimas ci-
fras oficiales se traduce en 900
parados menos que hace un
año, pues en febrero de 2024
las oficinas del SAE aglutina-
ban en La Isla a 9.974 perso-
nas desempleadas. 

Mantienen los datos de
enero, con 5 parados
menos, y otros 900
menos que hace un año

■ En el resto de localidades
de la Bahía la bajada ha sido
más acentuada: en Cádiz de
1,69 puntos, en Chiclana,
de 059 puntos, en El Puerto
de Santa María, de 0,31 y en
Puerto Real, de 0,39. 

EN LA PROVINCIA CAE
0,62 PUNTOS

Al detalle

■ El PP ha vuelto a
denunciar la situación de
“colapso” que sufre la
Oficina de Atención al
Ciudadano, una situación
que, como advierte, ha
convertido en “habitual” las
“largas colas” de personas
que precisan de cualquier
documentación que tenga
que ser expedida por la
Administración local. Lo ha
hecho la misma semana en
la que el Ayuntamiento ha
anunciado nuevas medidas.

EL PP INSISTE EN EL
“COLAPSO” DE LA OAC

Al detalle

Una cuadrilla
para las calles
del Centro
Comercial
Abierto

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha creado una cuadri-
lla permanente de manteni-
miento que, a lo largo de todo
el año, realizará actuaciones
de mejora en el espacio urba-
no del Centro Comercial
Abierto. De esta manera, des-
tacan desde el Gobierno lo-
cal, refuerzan el compromi-
so con el comercio. El conce-
jal de Infraestructura y Reno-
vación Urbana, Miguel Ángel
Fernández, ha explicado que
gracias a un acuerdo entre
Acosafe y el Ayuntamiento,
esta partida de trabajadores
se centrará específicamente
“en aquellas mejoras que re-
sulten necesarias para seguir
mejorando la imagen y la in-
fraestructura urbana del es-
pacio comercial del centro”. 

Actualmente se están des-
arrollando tareas de reposi-
ción del pavimento, el acera-
do y la calzada en la calle Co-
lón con Churruca, además de
un paso de peatones adapta-
do que hasta ahora no existía
en la zona. En el encuentro
de la calle Colón con Rosario,
se realizan tareas de reposi-
ción del acerado deteriorado
y actualizando el pavimen-
to.Concretamente, en la ca-
lle Colón se está procedien-
do a la reparación de la capa
de los diferentes pavimentos
en el acerado, encintado de
alcorques, resanado de arque-
tas, excavación y ejecución de
solera de apoyo para acerado
donde no existe, además de
la adaptación de los pasos de
peatones con baldosas podo-
táctil, bordillos de granito y
pavimento de rodadura. Tam-
bién se está reparando la capa
de pavimento peatonal en la
calle González de la Vega.

Una vez que finalicen estos
trabajos, se continuará en la
calle San Rafael con la repa-
ración de la zona pavimenta-
da de baldosas deterioradas
por el uso, además de la sus-
titución de las piezas necesa-
rias en el escudo de la rosa de
los vientos. 

Asimismo, se realizarán re-
paraciones en el paquete de
acerado y bordillo de la calle
General García de la Herrán
y también en la capa de pavi-
mento de la calzada de la ca-
lle Rosario, concretamente
en el tramo entre las calles 24
de septiembre de 1810 y Gon-
zález Hontoria.
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EDUCACIÓN LA ENCARGADA SERÁ LA EMPRESA ISLEÑA ‘TOMÁS MARTÍN SL’

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha adjudicado este 6
de marzo las obras del proyec-
to de adecuación de aseo y au-
las a cocina y comedor esco-
lar del CEIP San Ignacio. O
lo que es lo mismo, parece
que empieza a verse la luz al
final del túnel para los padres
y madres del centro educati-
vo isleño, que a lo largo del
presente curso han visto
como sus hijos se han tenido
que desplazar hasta el cole-

gio Quintanilla para poder
recibir dicho servicio.

Un total de cuatro empre-
sas han optado a dicho con-
trato, resultando finalmente
la oferta ganadora la presen-
tada por la mercantil isleña
Tomás Martín SL por un im-
porte de 46.343 euros. El pla-
zo de ejecución de los traba-
jos es de dos meses, que em-
pezará a contar una vez que
el adjudicatario (ayuntamien-
to) se le notifique la resolu-
ción por la que se apruebe el

plan de seguridad y salud en
el trabajo.

Es decir, que todo apunta
que tanto el comedor como
la cocina podrían llegar para
finales del próximo mes de
mayo o junio, siempre y cuan-
do se vayan cumpliendo los
plazos. Harina de otro costal
es saber si finalmente los
alumnos terminan el curso
recibiendo el servicio de co-
midas en el Quintanilla y se
espera ya al próximo curso
para poner en marcha las

nuevas instalaciones en San
Ignacio.  

Cabe recordar que el CEIP
San Ignacio está compuesto
por dos edificios aislados in-
dependientes. Uno de ellos
fue declarado en ruina, que-
dando precintado y fuera de
uso.  Ello conllevó a una ne-
cesaria la reorganización de
los espacios del edificio en
buen estado para condensar
en él los usos necesarios en el
colegio. 

El comedor era uno de los
espacios que se encontraban
en el edificio en ruinas. Por
tanto, era necesario adecuar
un espacio del edificio en uso
para albergar esta función.
En la planta baja cuenta con
un aseo en desuso y dos aulas
de Infantil que reúnen las
condiciones para ser el lugar
más favorable para realizar la
adecuación.

Versátil

El nuevo comedor será un es-
pacio versátil, que albergaría
el uso del aula de infantil por
parte del alumnado durante
la mañana hasta las 13.45 ho-
ras. En ese momento, los
alumnos de Infantil saldrán
al patio para que, en los 15 mi-
nutos restantes hasta las 14.00
horas, se puedan montar las
mesas que permitirían el uso
de ese mismo espacio como
comedor. 

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El comercio andaluz da un
paso clave en su representa-
ción con la firma del acta fun-
dacional de la Confederación
Andaluza de Comercio
(CAC), constituida en la sede
de la Confederación de Em-
presarios de Sevilla (CES).
Esta nueva patronal nace con
el objetivo de coordinar, re-
presentar y defender los inte-
reses del sector comercial en
la región.

El acuerdo fue suscrito por
las principales organizacio-
nes provinciales de comercio
en Andalucía, entre ellas
Asempal-Almería, Fedeco-Cá-
diz, Huelva Comercio, Mála-
ga Comercio y Aprocom-Se-
villa, representadas por sus
respectivos presidentes: Luis
Escámez Martín, Manuel
Luna Verdugo, Antonio Ge-

mio Gallego, Lorena García
Claros y Tomás González Ro-
dríguez. En el mismo acto, se
designo al isleño a Manuel
Luna como presidente.

“Marcamos un hito para el
comercio andaluz y para quie-
nes lo hacemos posible con
esfuerzo y dedicación. La
CAC nos permitirá consoli-
dar un espacio de represen-
tación y trabajo conjunto para
miles de empresarios y comer-
ciantes que dinamizan nues-
tras calles, generan empleo y
sostienen la economía local",
destacó Luna.

El nuevo presidente subra-
yó la importancia de sumar
esfuerzos entre comercian-
tes, empresarios, administra-
ciones públicas y agentes so-
ciales para impulsar un mo-
delo de comercio innovador
y dinámico, capaz de afron-
tar los desafíos de las próxi-
mas décadas. “Nos enfrenta-
mos a una transformación en
la que la digitalización y la glo-
balización han cambiado las
reglas del juego. Nuestro reto
es adaptarnos sin perder nues-
tra esencia”.

Adjudicado el contrato para la adecuación del nuevo comedor y la cocina del CEIP San Ignacio. J.F.C.

Imagen del acto de fundación de la CAC. INFORMACIÓN

La cocina y el comedor 
del San Ignacio, más cerca 

Manuel Luna es
elegido presidente
de la nueva CAC

El Ayuntamiento adjudica las obras de adecuación por algo más de
46.000 eurosLos trabajos se prolongarán por espacio de dos meses

La Confederación
Andaluza de Comercio
echa rodar con su
fundación en Sevilla
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IGUALDAD EL AYUNTAMIENTO DEDICARÁ TODO EL MES A VISIBILIZAR Y REIVINDICAR EL PAPEL DE LA MUJER CON NUMEROSOS ACTOS

R. A. SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha presentado la cam-
paña y la programación de ac-
tividades organizadas con mo-
tivo del 8M, Día Internacio-
nal de la Mujer, que este año
se celebra bajo el lema pro-
puesto por la ONU ‘Para TO-
DAS las mujeres y niñas: De-
rechos. Igualdad. Empodera-
miento’ y pone especial aten-
ción en las niñas y adolescen-
tes, que son la próxima gene-
ración que seguirá abriendo
camino y rompiendo barre-
ras para lograr la igualdad real
entre mujeres y hombres. 

En la presentación de la
campaña, la alcaldesa desta-
có el trabajo que realiza el
Ayuntamiento durante todo
el año, fruto de un Gobierno
“feminista” que trabaja “día a
día”  en materia de igualdad
y el importante el papel que
juegan las instituciones para
asegurar que las nuevas gene-
raciones de mujeres “crezcan

con las mismas oportunida-
des, con confianza en sí mis-
mas y sin límites impuestos
por el género”. Pese a ello, el
Ayuntamiento dedicará todo
el mes de marzo a poner en
marcha una nutrida agenda
de actividades de sensibiliza-
ción para visibilizar el Día In-
ternacional de la Mujer y lan-
za una invitación a toda la so-
ciedad isleña, poniendo el
foco en mujeres y jóvenes em-
poderadas para que se sumen
y participen.

En este sentido, advirtió
que sigue existiendo desigual-
dad en el acceso a los puestos
de liderazgo; en el peso de los
cuidados, como demuestra el
dato de que las responsabili-
dades familiares siguen reca-
yendo hasta 11 veces más en
las mujeres que en los hom-
bres, y también persiste la bre-
cha salarial. En este punto,
citó  el último informe global
de brecha de género publica-
do por el Foro Económico

Mundial, que señala que las
mujeres en España cobran un
19,6% menos que los hom-
bres y estima que se necesita-
rán 134 años para alcanzar la
paridad. Por tanto, pese a los
avances, “aún queda mucho
por hacer”, realcó Cavada, y
en esa línea gira la campaña
institucional que el Ayunta-
miento difundirá a través de
redes sociales y otros  sopor-
tes para llegar a toda la pobla-
ción isleña y hacerla partíci-
pe del cambio social.

La campaña se apoya en un
vídeo y ocho imágenes con
mensajes en torno a esapre-
misa central de que “tenemos
avances y queremos igual-
dad”: “Tenemos voz y quere-
mos que nos escuchen”, “te-
nemos familia y queremos
conciliación”, “tenemos fuer-
za y queremos oportunida-
des”, “tenemos leyes y quere-
mos que se cumplan”, “tene-
mos metas y queremos alcan-
zarlas”, “tenemos roles de gé-

nero y queremos compartir-
los”, “tenemos sueños y que-
remos hacerlos realidad”, te-
nemos talento y queremos vi-
sibilidad”.

Toda la programación

La concejala de Mujer, Isabel
Blanco, que destacó la impli-
cación de las asociaciones de
mujeres y de distintas áreas
municipales, fue la encarga-
da de desgranadar toda la pro-
gramación, que arrancó el
miércoles  con la inaugura-
ción  de la exposición ‘Ellas
Pintan’, una muestra de pin-
tura dedicada a la mujer con
la participación de más de 15
artistas del grupo Eqartis, que
ya puede visitarse en el Cen-
tro de Congresos. La propues-
ta va por tanto desde exposi-
ciones, charlas, conferencias,
actividades deportivas e inclu-
so carnaval, sin olvidar el com-
ponente educativo para que
la igualdad cale en los jóve-
nes. Así, se desarrollará en los

Con la inauguración de la exposición ‘Ellas pintan’ en la que participan más de 15 artistas del grupo Eqartis arrancó oficialmente toda la programación del 8M. AYUNTAMIENTO

doce Institutos de Educación
Secundaria de la ciudad el
proyecto formativo ‘Palabras
con rostro’ que busca propor-
cionar figuras femeninas re-
ferentes que inspiren a las
nuevas generaciones. El re-
sultado de este trabajo toma-
rá forma de exposición el  27
de marzo en la plaza de San
José.

Teatro y deportes

En el ámbito cultural, desta-
ca también el concierto dedi-
cado a la mujer que ofrecerá
el alumnado del Conservato-
rio de San Fernando el 13 de
marzo en la Sala Capitular del
Ayuntamiento, o la sexta edi-
ción de ‘El Arte en Femeni-
no’,  el 16 de marzo en la Casa
de la Cultura aglutinando ám-
bitos artísticos como la músi-
ca, el baile, la escritura o la fo-
tografía. El Teatro de las Cor-
tes se suma también al 8M con
la representación en estreno
el 21 de marzo de la obra ‘Yo
Mujer: fuerza, voz, resisten-
cia’ a cargo de Dolores Gar-
cía Sueiro. Se desarrollarán
también diferentes coloquios
con mujeres referentes a tra-
vés de actividades como ‘Un
mundo de referentes, cuan-
do las mujeres hablan…’ que
tendrá lugar los días 11 y 12
de marzo en el Centro de
Congresos con participantes
de la talla de Ángeles Taró,
Irene Geraldía Villar o Bego-
ña Alday Sánez, o con una edi-
ción el 20 de marzo de ‘Con
voz de mujer’ titulada ‘Muje-
res que inspiran’, que conta-
rá con la participación de Cris-
tina Monge, la deportista Des-
irée Villa, Alejandra Vallejo-
Nágera o Patricia Galván, en-
tre otras.

En esta línea, el Centro de
Congresos también acogerá
el 27 de marzo la presenta-
ción del poemario ‘Tres poe-
mas para un domingo cual-
quiera’ y un coloquio poste-
rior con su autora, Irene Ca-
rrasco Ocaña. Los días 28 y 31
de marzo Carmen Ruiz Repu-
llo ofrecerá la conferencia
‘Consumo saludable de redes
sociales. Las diferencias de gé-
nero en lo virtual’. Las activi-
dades del 8M también abar-
can el universo deportivo, con
la jornada multideportiva del
7 de marzo de la asociación
de clubes deportivos en el Pa-
bellón del Parque, y diferen-
tes actividades en el partido
de hockey de la división de
honor  del 8 de marzo en el
Campo Municipal Pablo Ne-
gré, el AllStarVoleyball San
Fernando el 15 de marzo en
el Pabellón Enrique Márquez
o el Campeonato de Shoto-
kan que tendrá lugar ese mis-
mo día en el Pabellón Manuel
Prado.

El empoderamiento de mujeres y
niñas, el objetivo de un nuevo 8-M
La campaña se apoya en un vídeo y ocho imágenes con mensajes para pedir igualdad;
la programación prevista incluye charlas, teatro, exposiciones y actividades deportivas

■ El Gobierno local no quiere
dejar escapar ningún espacio
para reivindicar el papel de la
mujer y por eso aprovechará 
la programación del 8M para
reivindicar el talento de las
mujeres y la necesidad de que
tengan un espacio
protagonista en esta fiesta. El
Ayuntamiento ha incluido en
su programación de carnaval 
la actuación de la comparsa
femenina ‘La Valla’, que
interpretará temas de ‘We can
do’, con la que hicieron 
historia llegando a la final del
Falla. Tras aplazarse el 
Carnaval al próximo fin de
semana por las lluvias, la 
actuación de La Valla será el
sábado a las 16.00 horas.

REIVINDICAR EL PAPEL DE
LA MUJER EN EL CARNAVAL

Al detalle
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MOVILIDAD ABRE SUS PUERTAS EL SITUADO EN LA CONFLUENCIA CON LA AVENIDA MANUEL DE FALLA

MEDIO AMBIENTE LA INVERSIÓN QUE SE HA REALIZADO PARA SU PUESTA EN VALOR ES DE 3,5 MILLONES

La Ronda del Estero suma un
nuevo aparcamiento táctico

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha puesto en funcio-
namiento el aparcamiento
táctico de Manuel de Falla
con Ronda del Estero que,
tras una inversión de 1,6 mi-
llones de euros, suma 160
nuevas plazas a la red muni-
cipal de aparcamientos tácti-
cos y gratuitos que impulsa el
Gobierno local dentro de la
estrategia de movilidad urba-
na emprendida hace unos
años para ganar espacio para
las personas y que la ciudad
sea más atractiva, paseable y
sostenible, contribuyendo
además a la dinamización del
comercio y la hostelería local.

La alcaldesa, Patricia Cava-
da, compartió la apertura del
nuevo aparcamiento táctico
con representantes de las Fe-
deraciones de Asociaciones
de Vecinos Isla de León y Es-

teros y Salinas, así como de las
asociaciones de vecinos Ca-
sas Blancas, Manuel de Falla
y Tercio de Flandes, además
de con representantes de Aco-
safe y Asihtur.

Como explicó la alcaldesa,
la ciudad inició hace unos
años un cambio trascenden-
tal en su movilidad urbana
que se inició con el tranvía y
la peatonalización de la calle
Real. Dentro de esta esta es-
trategia, se ha potenciado la
red de aparcamientos tácti-
cos gratuitos, concebidos
como una invitación a cami-
nar y para descongestionar
las calles céntricas de la ciu-
dad de vehículos. Con esta
red se pone a disposición de
las personas que sí utilizan el
coche aparcamientos disua-
sorios estratégicamente situa-
dos, ya que nunca están a más
de 500 metros andando del

lugar al que se puedan diri-
gir.

Además de ser totalmente
gratuitos, estos aparcamien-
tos tácticos ofrecen prestacio-
nes de máxima calidad, son
sostenibles y guardan una
identidad estética de cohe-
rencia de ciudad. Cuentan
con pérgolas con vegetación,

sombra, asfalto poroso, car-
gadores para vehículos eléc-
tricos, intercambiador de bi-
cicleta y con enlaces multimo-
dales de transporte colectivo.

Características

El aparcamiento táctico de
Manuel de Falla con Ronda
del Estero ocupa una super-

ra a los operadores de hoste-
lería de San Fernando y de las
localidades del entorno para
que pudieran ser las prime-
ras en implantarse en este
nuevo espacio gastronómico.

En cuanto a la comerciali-
zación de los nuevos estable-
cimientos, García ha avanza-
do los nombres de los tres pri-
meros confirmados, que se
ubicarán en tres locales de

300 metros cuadrados. Se tra-
ta de Esencias de Mar, que
ofrecerá comida tradicional
gaditana; Verdial, con tapeo
variado de típico de toda la
comunidad andaluza, y un
tercer restaurante que ofre-
cerá cocina gaditana más ela-
borada. Igualmente, están
muy avanzadas las negocia-
ciones para el espacio restan-
te.

ficie de más de 7.500 metros
cuadrados y cuenta con 160
plazas de aparcamiento (142
convencionales, 12 con pun-
tos de carga eléctricos, 6 re-
servadas a personas con mo-
vilidad reducida, 23 para mo-
tocicletas y 9 para bicicletas o
patines). La inversión ha sido
de 1,6 millones.

El nuevo aparcamiento táctico de Ronda del Estero con Falla ya se encuentra abierto. AYUNTAMIENTO

Tiene 7.500 metros cuadrados
de superficie y 160 plazas La
inversión que se ha realizado
alcanza los 1,6 millones de euros
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San Fernando sigue aumen-
tando su oferta comercial y
de ocio con el nuevo bulevar
gastronómico y peatonal que
abrirá el próximo mes de ju-
nio en la franja paralela al
Caño Herrera. Con esta ac-
tuación, como destacan des-
de el Ayuntamiento, la ciudad
gana un paseo marítimo ha-
cia la bahía y un nuevo espa-
cio “de dinamización econó-
mica y atracción turística” que
potencia la marca San Fer-

nando.
La alcaldesa, Patricia Cava-

da, y el director de operacio-
nes de Castellana Propierties,
Julio García, comprobaron el
avance de las obras de este
nuevo paseo gastronómico,
que abrirá al público en junio
tras una inversión que ronda
los 3,5 millones de euros.

La regidora isleña destaca-
ba la generación de empleo
directo e indirecto que supon-
drá este nuevo espacio de en-
cuentro en un entorno privi-
legiado en pleno Parque Na-
tural de la Bahía de Cádiz
gana en competitividad, dan-
do respuesta a una demanda
existente de ampliar la ofer-
ta hostelera con gastronomía
local en este enclave.

Como explicaba, el nuevo

paseo contará con zonas con
sombra y pérgolas, además de
una importante presencia de
vegetación autóctona, zonas
de esparcimiento, jardines y
terrazas de restauración,
acondicionadas para disfru-
tar de las vistas a la bahía en
un nuevo espacio gastronó-
mico que recibirá el nombre
de La Tajería en referencia a
la tradición local de las sali-
nas. El pavimento de la zona
peatonal dará continuidad a
la imagen de la fase previa,
que ha sido un éxito desde su
puesta en funcionamiento, y
se instalará mobiliario con
materiales sostenibles de ca-
lidad.

La alcaldesa agradeció a los
promotores que desde el ori-
gen del proyecto se convoca-

Un nuevo paseo marítimo para la localidad isleña. AYUNTAMIENTO

El futuro paseo marítimo junto
a Caño Herrera abrirá en junio
Se trata de un nuevo
bulevar gastronómico
y peatonal justo
enfrente de la bahía

Comienzan
las obras para
remodelar la
plaza de
Puerto Palos

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando continúa mejorando
la barriada de Puerto Palos,
en esta ocasión con la remo-
delación integral de la zona
infantil y deportiva para trans-
formarla en un espacio más
atractivo para la convivencia,
con nuevo mobiliario urba-
no y más árboles de sombra.

Se trata de actuaciones en-
marcadas dentro del Plan Me-
jor Acera y otras específicas
para la eliminación de las ba-
rreras arquitectónicas que
presentaba el barrio por su
morfología. Así, han ido des-
apareciendo escalones y esca-
leras y se han instalado ram-
pas para facilitar el día a día
de los vecinos. Por otra par-
te, se han realizado actuacio-
nes de asfaltado y mejora de
la plaza principal en la que la
asociación de vecinos tiene
su local social, el remozado
del muro cementerio que da
a la propia plaza, así como la
instalación de nuevas farolas
con iluminación LED

Esta actuación, que cuen-
ta con un presupuesto de
168.702,59 euros y un plazo
de ejecución de cuatro me-
ses, permitirá remodelar el
parque infantil y la zona de-
portiva, que se ha convertido
en una de las más concurri-
das del barrio.

La actuación se ha trabaja-
do desde su origen con la jun-
ta directiva de la entidad ve-
cinal. Los trabajos permitirán
eliminar los escalones y dete-
rioros que presentaba el pa-
vimento. Se instalará una nue-
va canalización de pluviales y
se renovará la red de alum-
brado. Se dotará con un nue-
vo pavimento de mayor cali-
dad, para lo que se extende-
rá una solera de hormigón
con acabado liso en toda la
superficie dejando espacios
libres para colocar una nue-
va canasta y el parque infan-
til con juegos inclusivos, uno
con forma de barco y otro en
forma de columpio.

También se sustituirá el ce-
rramiento actual en todo el
perímetro del parque por
otro más permeable. Como
ya se ha indicado, se instala-
rán cinco árboles de sombra
y nuevo mobiliario urbano
con los mismos criterios de
sostenibilidad que el que se
viene implantando en el res-
to de la ciudad.
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TRAMBAHÍA LA JUNTA HA ATENDIDO A LAS PETICIONES DE 3R DE REALIZAR UN ESTUDIO DE IMPACTO SONORO

Engrasadores contra el ruido

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La Junta de Andalucía ha re-
alizado un estudio sobre el
impacto que tiene el ruido del
Trambahía a su paso por la
céntrica calle Real, y las me-
diciones obtenidas superan
los límites indicados, situán-
dose entre 72 y 80 dBA, según
localización, cuando lo per-
mitido por la normativa es de
65 dBA. En el mismo se pre-
cisa que, una vez el tranvía ha
superado la zona de medi-
ción, el nivel de ruido ambien-

tal continúa siendo elevado,
superando los límites estable-
cidos. 

Conforme a estos resulta-
dos obtenidos en el referido
estudio, desde la Agencia de
Obra Pública de la Junta de
Andalucía, responsable de la
gestión del Trambahía, se tra-
baja ya en la contratación de
la implantación de engrasa-
dores de carril de vía. Estos
equipos consisten en una se-
rie de lubricadores automá-
ticos, que contribuyen a mi-

nimizar el efecto acústico del
paso del tranvía, originado
por el contacto de los bogies
(ruedas del tren) con el carril
de la vía. El informe o estudio
es el resultado del partido po-
lítico isleño 3R, que atendió
las quejas de los vecinos afec-
tados por el estrés acústico ge-
nerado por el paso del tran-
vía cerca de sus viviendas, es-
pecialmente en personas ma-
yores. 

Esta formación solicitó la
intervención del Defensor del

Pueblo Andaluz, quien im-
pulsó un Estudio Acústico
para verificar la situación, des-
pués de algunas resistencias
por parte de la Aopja -Agen-
cia de Obras Públicas de la
Junta de Andalucía-. Con el
tiempo, la situación llegó has-
ta el jefe de gabinete del pre-
sidente de la Junta de Anda-
lucía, quien ahora ha confir-
mado a 3R mediante correo
electrónico que el tranvía no
cumple con la normativa vi-
gente sobre ruido.

Las reclamaciones realizadas por 3R por el ruido del tranvía a su paso por la calle Real han surtido efectos y la Junta actuará para reducirlo. 3R

Un estudio desvela que por la calle Real alcanza entre los 72 y 80 dBA cuando lo que se
permite es 65Se van a instalar una serie de lubricadores automáticos para minimizarlo

El Círculo de
Artes y
Oficio estrena
nueva junta
directiva

J.F.C. SAN FERNANDO

El Círculo de Artes y Oficio
busca resurgir de sus cenizas,
tras la reciente elección como
nuevo presidente de Antonio
Benítez, quien aegura que
asume el reto con “una ilu-
sión enorme”. El objetivo es
claro: “revitalizarlo”, apunta
el ya nuevo presidente.

En este sentido, y dentro
de la hoja de ruta que se han
marcado, una de las metas es
recuperar el tradicional Con-
curso de Carnaval Manuel Fo-
noy, con el que se premiaba
al mejor pasodoble dedicado
a La Isla. “Este año no nos ha
dado tiempo material porque
acabamos de llegar, pero si la
salud nos respeta el año que
viene habrá Fonoy”, asevera
el presidente. 

El Certamen de Pintura
Manuel Hernández Home-
des es otra de las citas tradi-
cionales del Círculo que se
pretende que vuelva, puesto
que dejó de celebrarse tras
más de tres décadas por cir-
cunstancias económicas. Y,
cómo no, también hay inten-
ción de que se recupere la ce-
lebración del Certamen de
Cuentos y Poesías Ortiz del
Barco.

Una de las primeras medi-
das que se va a tomar es que
la entidad será de acceso li-
bre, es decir, que no será obli-
gatorio hacerse socio para dis-
frutar de ella.

El estreno de la nueva di-
rectiva será con el Concurso
Provincial de Saetas, que se
desarrollará del 8 al 10 de abril
en fase preliminar y el 12 de
abril la gran final. 

■ El estudio realizado por la
Agencia de Obra Pública de
la Junta ha desvelado que
esos niveles superiores no
sólo se dan en el tramo de la
calle Real de San Fernando,
sino que sucede lo mismo
en gran parte del trazado.

SUCEDE EN MUCHAS
PARTES DEL TRAZADO

Al detalle
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“Es de bien nacido ser agra-
decido”. Esta frase, por anti-
gua que sea, nunca pierde su
vigencia. Por ello permítan-
me, con una cierta dosis de
inmodestia, utilizar este espa-
cio para expresar mi más pro-
fundo agradecimiento a la Fe-
deración de Hostelería de An-
dalucía por otorgarme el ga-
lardón al Mejor Comunica-
dor de Andalucía. Este pre-
mio, que no solo me honra,
sino que también me llena de
gran ilusión, emoción y ale-
gría, será entregado en un
acto solemne durante este lu-
nes en la II Gala de la Hoste-
lería Andaluza 2025, un even-

to que representa no solo un
reconocimiento a mi labor
como comunicador, sino a to-
dos los que, de alguna mane-
ra, hacen posible que la gas-
tronomía y la hostelería an-
daluza sigan brillando en el
mundo.

Me honra recibir este re-
conocimiento junto a otros
distinguidos galardonados
como la Fundación El Pimpi,
que recibe el Premio a la Em-
presa Destacada por su res-
ponsabilidad social corpora-
tiva, y el restaurante Los Ma-
nantiales, de Granada, reco-
nocido como la Mejor Em-
presa Hostelera del Año. Ade-

más, se entregarán los Pre-
mios a la Trayectoria Empre-
sarial a varios establecimien-
tos que han sido baluartes de
nuestra tradición y excelen-
cia como Los Mellizos (Mála-
ga), La Taberna Las Tinajas
(Granada), Casa Roble (Se-
villa), Grupo Rosales (Córdo-
ba), Quinto Toro (Almería),
Casa Rufino (Huelva), Taber-
na Panaceite (Jaén) y Venta
la Duquesa (Cádiz), además
de ese título de Embajador
de la Hostelería Andaluza
que, merecidamente, va reci-
bir ese grande de los fogones
televisivos como es Enrique
Sánchez. Este conjunto de ga-
lardonados no solo refleja el
esfuerzo individual, sino tam-
bién el compromiso colecti-
vo por una industria que es el
corazón latente de nuestra
cultura y economía.

Esta gala no es solo una ce-
remonia de premiación, sino
un reencuentro con colegas
y amigos del sector al que es-
toy vinculado desde hace más
de 55 años. Durante todo este
tiempo, mi vida profesional
ha estado estrechamente uni-
da a la gastronomía, una in-

dustria hermana de la hoste-
lería, tanto en mi faceta como
miembro del cuerpo de di-
rección de cocina como en la
docencia gastronómica. Esta
experiencia ha sido la base
sobre la cual he tenido el pri-
vilegio de colaborar, además,
en el periodismo especializa-
do en gastronomía. Así, la
hostelería ha sido el eje sobre
el que se ha tejido mi trayec-
toria profesional, lo que me
llena de gratitud por haber
sido testigo de su evolución y
contribución al desarrollo de
Andalucía.

Y como muestra de esa co-
nexión con el sector que nos
ocupa, me siento especial-
mente feliz, orgulloso y hon-
rado de haber sido el padri-
no de la Asociación Isleña de
Hostelería y Turismo (Asih-
tur) desde su fundación hace
más de diez años. Esta enti-
dad ha jugado un papel fun-
damental en la transforma-
ción del sector hostelero de
nuestra Isla, impulsando el
crecimiento y la visibilidad de
la profesión, así como pro-
moviendo la colaboración en-
tre los diversos actores que

componen este universo tan
diverso y dinámico.

Este lunes, más que nun-
ca, la Gala de la Hostelería
Andaluza es una ocasión para
rendir homenaje no solo a los
logros de los galardonados,
sino también al esfuerzo in-
cansable de todos los hom-
bres y mujeres que confor-
man este sector. Gracias a su
dedicación y pasión, nos pro-
porcionan no solo felicidad,
sino también una de las prin-
cipales fuentes de riqueza de
nuestra región. Como bien
señala mi querido y admira-
do Antonio de María, “esta es
la industria de la felicidad”,
un sector que, a través de su
arduo trabajo, genera bien-
estar, pero también riqueza.

Y no debemos olvidar que
la hostelería, como subsec-
tor del turismo, es la princi-
pal fuente de empleo y des-
arrollo económico en Anda-
lucía.

Por todo ello, la noche de
este lunes se convierte en un
acto de celebración y recono-
cimiento, pero también en
un recordatorio de la impor-
tancia de la hostelería como

motor de nuestra economía
y nuestra cultura. Es un sec-
tor que, además de brindar-
nos momentos de disfrute y
placer, sustenta y dinamiza
nuestra economía, generan-
do miles de puestos de traba-
jo que son vitales para el des-
arrollo de nuestra región.
Este es un dato que debemos
recordar y valorar siempre,
porque sin la hostelería, sin
la gastronomía, sin todos
aquellos que se entregan cada
día para ofrecernos lo mejor
de sí mismos, nuestra tierra
no sería la misma. La hoste-
lería no solo es la industria
que nos llena de felicidad,
sino también la que sostiene
la vida económica de Anda-
lucía y contribuye a su creci-
miento de manera sustancial.

Así, en esta noche tan es-
pecial, mi agradecimiento no
es solo personal, sino también
colectivo. Es un homenaje a
todos los que con su trabajo
y dedicación hacen posible
que la magia de la hostelería
andaluza siga creciendo, evo-
lucionando y cautivando a to-
dos aquellos que tienen la
suerte de disfrutarla.

información LUNES, 10 DE MARZO DE 2025 13

SABOREANDO

PEPE ONETO

Un reconocimiento
a la historia
andaluza

SEMANA SANTA CON LA EMPRESA ‘LAYHER IBÉRICA SL’ POR UN IMPORTE DE 1.277.000 EUROS

J.F. CABEZA SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando formalizada en la jor-
nada del pasado miércoles, 5
de marzo, con la empresa ma-
drileña Layher Ibérica SL el
contrato para el suministro
de la estructura tubular y las
plataformas de las tribunas de
la carrera oficial de la Sema-
na Santa de San Fernando,
así como de la instalación de
tres pequeños escenarios para
la prensa y las cámaras de te-
levisión que habitualmente
dan cobertura a la Semana
Mayor de La Isla. La cuantía
del mismo asciende a
1.277.782,65 euros.

Se trata, en definitiva, de la
compra de los elementos que
conforman la carrera oficial
de la Semana Mayor de San
Fernando de manera defini-
tiva y no como se venía reali-

de los palcos; ampliar la ofer-
ta de palcos y sillas;  y mejorar
la confortabilidad y la presen-
cia escénica de la carrera ofi-
cial con una esmerada deco-
ración.

Medios de comunicación

Por otro lado, también se pre-
tende dotar de un espacio fijo
y adecuado a los medios de
comunicación para que pre-
tendan cubrir el itinerario ofi-
cial de las cofradías; estable-
ciendo áreas de prensa y es-
tructuras para las cámaras de
televisión que retransmitan
las procesiones.

Todo ello, con la intención
de que el impacto visual sea
el menor con respecto al en-
torno, acorde con la celebra-
ción que se está producien-
do y con el objeto último de
mejorar la visibilidad del dis-

zando hasta ahora con la re-
alización de contratos anua-
les para su montaje. 

Y es que desde el Ayunta-
miento isleño se considera
que, siendo un evento tradi-
cional-anual de la ciudad, es
posible amortizar dicha inver-
sión en pocos años, frente a
los costes que supone el arren-
damiento del sistema a terce-
ras empresas año tras año. Se
trata de un material durade-
ro con una vida útil que se es-
tima que es superior a los 20
años

Otra finalidades que se bus-
can con la firma de este nue-
vo contrato son: dar más re-
alce a los desfiles procesiona-
les y mejorar el discurrir de
las procesiones; dotarla de
nuevas tribunas, que mejoren
la accesibilidad, la visión de
la ciudadanía dentro y fuera

currir de las cofradías para el
público que se encuentre si-
tuado en la calle Real y la Pla-
za del Rey.

Cabe recordar que la Se-
mana Santa de San Fernan-
do es una fiesta que ha sido
declarada de Interés Turísti-
co Nacional, de gran tradi-
ción en la ciudad y con pro-
yección más allá de sus lími-
tes geográficos. 

En este sentido, también
es destacable su importancia
que tiene por el número de
hermandades, siendo la dé-
cima localidad andaluza por
número de hermandades, la
tercera de la provincia de Cá-
diz y con una ratio de una co-
fradía por cada 4.318 habitan-
tes, siendo en este aspecto la
tercera localidad andaluza
con más de 50.000 habitan-
tes.

La compra de la Carrera
Oficial ya es una realidad
El Ayuntamiento espera amortizarla en pocos añosSe pretende
poner fin al arrendamiento a terceras empresas como hasta ahora

La Carrera Oficial será en propiedad. AYUNTAMIENTO
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H
de confesar que mi camino en la Fe atrave-
saba un bache cuando la Virgen de la Ca-
ridad y el Santísimo Cristo de la Salvación
se hicieron más presentes, si cabe, en mi

vida y gracias a Ellos en ese árido desierto en el que
transitaba surgió una fuente de agua fresca que cal-
mó la sed de mi espíritu. 

En la vida hay que saber distinguir la mano de
Dios en nuestra cotidianidad porque si estamos
atentos y abiertos para hacer su Voluntad, aunque
nosotros vayamos cegados, seguro que nuestra vida
cambia a mejor porque quién en Él confía no sale
defraudado por más problemas y sufrimientos que
se puedan tener.

Caridad y Salvación aparecieron en el momen-
to más oportuno a modo de mano de Dios que vie-
ne a nuestro encuentro para ayudarnos a salir del
pozo y abrazarnos.

Soy hermano de la señera corporación francis-
cana y nazarena donde la Virgen con su Hijo muer-
to en su regazo reina en las siete revueltas y en la
calle Comedias cuando de noche se dirige entre el
devoto gentío hacia su templo. Llevo muchos años
formando parte de la nómina de hermanos, desde
cuando mi querido hermano en la eternidad Juan
Rodríguez Añino presidió la junta gestora. He te-
nido el privilegio de salir revestido con mi hábito
penitente durante unos años, he disfrutado en la

calle mientras rezaba en santo rosario mientras
aguantaba el cansancio propio de haber realizado
la salida penitencial el día anterior con Afligidos.
Era joven y el cansancio apenas se notaba.

He mantenido lazos fraternales con todos los
hermanos mayores, miembros de junta de gobier-
nos y hermanos más cercano desde siempre. Con
la actual que preside Roberto Rodríguez Lebrero
se amplían estos lazos porque nos hemos conside-
rado parte de la propia familia. Este año, si Dios así
lo quiere, intentaré por todos los medios estar el
Martes Santo en La Isla y volver a disfrutar de mi
querida Hermandad de la Virgen de la Caridad y
el Santísimo Cristo de la Salvación en la calle. No
iré revestido con hábito nazareno ya que por mo-
tivos propios de salud me es imposible, pero seré
un penitente más que irá como siempre a cara des-
cubierta.

Hoy lunes las imágenes de nuestro amados Titu-
lares presiden el Vía+Crucis oficial de las Herman-
dades y Cofradías de San Fernando. Han progra-
mado todo a la perfección y seguro que esta tarde-
noche en La Isla se viven momentos de honda es-
piritualidad hacia una de las advocaciones cuyas
imágenes sagradas más devoción arrastran dentro
de lo que conocemos como religiosidad popular
en nuestra bendita tierra.

He de reconocer que la Caridad forma parte de

mi trayecto vital que junto a la Fe y la Esperanza
conforman las virtudes teologales. Caridad es Amor,
con mayúsculas, con nuestro prójimo, así como con
nosotros mismos pues habrá que ser algo caritati-
vo con uno pues en demasiadas ocasiones nos juz-
gamos y condenamos con demasiada crudeza. 
Caridad con los más necesitados, los favoritos de
Jesús y su Madre María, es determinante de nues-
tra hermandad que junto a las demás de la parro-
quia colaboran con Cáritas para que los que lo es-
tán pasando mal tengan, al menos, lo mínimo para
vivir dignamente.

Caridad es lo que necesita este mundo que pa-
rece demasiado perdido por sus propios intereses,
viciado con tantos vicios, deshumanizado donde si
tienes vales, donde el Amor, con mayúsculas, pare-
ce algo antiguo, donde la Fe parece diluirse ante
una muchedumbre emborrachada de placeres y
comodidades. Por eso es inmensamente necesario
este año Jubilar de la Esperanza. Hoy estoy conten-
to porque los Sagrados Titulares de mi queridísi-
ma Hermandad de la Caridad presiden el solem-
ne Vía+Crucis oficial de las Hermandades y Cofra-
día de La Isla y eso es motivo suficiente para dar
gracias a Dios.

Caridad, hermandad de hermanos, que nos lle-
va hacia la Salvación.

sedvalientes.blogspot.com

Caridad y Salvación
JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Sed valientes

ACTUALIDAD COFRADE

Dos nuevas designaciónes se han dado a
conocer. La Junta Permanente del Conse-
jo Local de Hermandades y Cofradías de
San Fernando ha designado a Manuel Án-
gel Cano Vélez como Exaltador de la Eu-
caristía de 2025.

Y l a Junta de Gobierno de la Herman-
dad de la Vera-Cruz, reunida en sesión or-
dinaria, ha decidido designar al cofrade
José Fernández Mora, hermano mayor de
la Hermandad de Jesús Nazareno, para
pronunciar el XLIV Pregón de Exaltación
a la Santa Cruz.

La Capilla de Música ‘Lignum
Crucis’ presenta su CD solidario

La Capilla de Música Lignum Cru-
cis presentó un nuevo CD de música
de capilla. Titulado Madre, es un tra-
bajo de investigación, recopilación y
adaptación por parte de la capilla mu-
sical de todas las piezas compuestas y
dedicadas a las hermandades de San
Fernando por compositores isleños.

Un total de 19 hermandades, tanto
de penitencia como de glorias, son las
que están reflejadas en la grabación.
Son 18 compositores de San Fernan-
do los que han participado en este tra-
bajo discográfico y, para ello, se han
compuesto piezas exclusivas para la gra-
bación, así como el patrimonio musi-
cal de piezas que cada hermandad ya
tenían compuestas. 

La capilla musical durante esta pre-
sentación interpretaría  tres de las pie-
zas recogidas en el disco. Con la entre-
ga de recuerdos terminaba el acto.

José Fernández Mora y Manuel A. Cano Vélez,
elegidos exaltadores de la Cruz y la Eucaristía

Juan José Castiñeira Bustillo  A.I.

La UM ‘Maestro José Ribera Tordera’
ofreció su concierto presentación

Concierto de Presentación. A.M. Presentación de ‘Madre’. A.M.

La Unión Musical Maestro José Ribera
Tordera hacía su presentación oficial  en
la  iglesia de San Francisco. Comenzaba
el  concierto a los sones de Atado a la Co-
lumna de José Ribera Tordera, acompa-
ñado de un violín. El primer tema que eje-
cutarían sería Música para un Homenaje
de Ribera, y que la banda pretende hacer
en todos los conciertos que realice. Jesús
Ribera, hijo del compositor , sería el en-
cargado de dirigirla en esta interpreta-
ción. Ya con su director titular, José Ra-
món González Barea, interpretarían:Afli-
gidos y Amargurade José Manuel Belizón;
Virgen de la O de Gardey; Nazareno de
Pasión de José Ribera; Del Dolor a la Es-
peranzade López Gándara; La Piedadde
Ribera; Esperanza de Trianade López Far-
fán, acompañada de nuevo de un violín;
Caridad de J. Ribera; y A ti, Salud de Raúl
Batista; terminando con  Caridad para mi
hijo.

El Consejo Local de Hermandades y Co-
fradías ha comunicado que la entrega
de las pastas al pregonero de las Glorias
de 2025, Juan José Castiñeiras Bustillo,
se llevará a cabo el próximo  29 de mar-
zo a las 12:00 horas en la Sala Capitular
del Ayuntamiento de San Fernando.El
acto de presentación del cartel, obra de
José Miguel González Morales, y del pre-
gón de las Glorias 2025, tendrá lugar el
27 de abril en la Capilla de la Vera Cruz.
El presentador será el hijo del pregone-
ro, Juan José Castiñeiras. 

Juan José Castiñeiras recogerá las pastas del
pregón de las Glorias el próximo 29 de marzo

Fernandez Mora y Cano Vélez A.I.
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El remate de Manel Martínez que supuso el primer tanto para los azulinos. JOSÉ F. CABEZA

Una goleada balsámica tras
un primer tiempo primoroso
EL MARCADOREl San Fernando se impone con claridad por 4-1 al Almería B en su mejor partido en lo que va
de Liga  LOS GOLEADORES Manel, Marru, Macías y Julio Iglesias sentenciaron el choque en la primera mitad

de Dani Mori firmaron uno
de los mejores primeros tiem-
pos que se recuerdan para
sentenciar a los almerienses,
uno de los gallitos del Grupo
IV de Segunda RFEF y que se
encuentra en promoción de
ascenso. Una victoria con la
que, además, el cuadro azuli-
no rompe esa especie de tabú
que tenía frente a los filiales.

Los dos equipos fueron a
tumba abierta en los prime-
ros 45 minutos y en ese inter-
cambio de golpes el que salió
claramente vencedor fue el
San Fernando. Y eso que el fi-
lial almeriense comenzó asus-
tando a los 2 minutos con un
chut desde la distancia de
Joan Gázquez, que obligó a
De la Calzada a estirarse para
mandar la pelota a córner. 

La réplica local llegó en el
6 con el 1-0. Una gran acción
colectiva hizo que la pelota
llegara a la izquierda a Mací-
as, quien la puso rasa al pri-
mer palo para que Manel
Martínez metiese la puntera
y batiese a Iribarne.

En el 10, De la Calzada de
nuevo estuvo soberbio para
negarle el empate a Joan Gáz-
quez, que remató a bocajarro
desde el punto de penalti. El
encuentro no daba tregua y

en el 14 Marru hacía el 2-0,
tras culminar una bonita ac-
ción por la izquierda. El cata-
lán firmó un partido notable.

Pese a ir dos por debajo, el
equipo de Lasarte no bajaba
los brazos y en el 18 de nuevo
Joan Gázquez estuvo a punto
de marcar, pero su ajustado

lanzamiento se marchó muy
cerca del palo. En el 22 la in-
sistencia del filial encontró la
recompensa con el 2-1. Mací-
as no midió bien un balón aé-
reo, la pelota le quedó fran-
ca a Luis Lara, que en el mano
a mano con De la Calzada se
la puso de dulce a Loren,

quien marcó a puerta vacía.
Pero el San Fernando era

otro y no le temblaron las pier-
nas. En el 28 Álex Macías se
rehizo de su error en el tanto
visitante con un golazo para
enmarcar. Kike Carrasco cen-
tró desde la derecha, la zaga
visitante anduvo blandita en

el despeje y desde la frontal
el asidonense lanzó un zurda-
zo que entró por toda la es-
cuadra.

En el 34 Manel Martínez
no llegó por centímetros a un
centro de Kike Carrasco y en
el 37 Julio Iglesias le puso la
guinda al encuentro. El ar-
cense lanzó un libre directo
desde la corona del área y ba-
tió a Iribarne por su palo. 

Segunda mitad

El segundo periodo práctica-
mente sobró, ya que el San
Fernando controló por com-
pleto la situación y apenas
pasó apuros frente el cuadro
indálico.

Las acciones más reseña-
bles fueron un disparo de
Manny en el 61 que se fue
alto, una internada de Marru
en el 68 cuyo centro lo rema-
tó de primeras fuera Manel
Martínez y un lanzamiento
colocado de Juampa en el 77
que se marchó cerca del palo.
Por su parte, el Almería B
pudo recortar distancias en
el 85, pero el lanzamiento de
René dio en el palo.

En definitiva, triunfo muy
necesario para los isleños que
se sitúan tres puntos por en-
cima del descenso. 
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DEPORTES

–SAN FERNANDO CD–De la Calzada,
David Carmona (Manny Rodríguez, 51’),
Álex Macías, Germán, Kike Ríos, Dani
García (Arnedo, 72’), Kike Carrasco
(Juampa, 72’), Rafa de Vicente, Julio
Iglesias (Omar Santana, 62’), Manel
Martínez (Gomila, 72’) y Marru. 
–ALMERÍA B–Iribarne, Carlos Ballestero,
Paco Sanz (Edu Pla, 46’), Álex Días, Joan
Gázquez, Loren (Houssam, 46’), Yago
Paredes (Valen, 46’), Luis Lara (Vila, 74’),
René, Marsu (Svidersky, 31’) y Hugo
Martín. 

Árbitro: El emeritense Víctor Manuel
Broncano Suárez. Bien. Amarilla a los
locales Dani García y Kike Carrasco. En los
visitantes la vieron Paco Sanz, Hugo
Martín y Svidersky

Goles:
1-0      Manel Martínez (m.6) .
2-0      Marru (m.14).
2-1      Loren (m.22).
3-1     Álex Macías (m.28).
4-1     Julio Iglesias, de falta (m.28).
Incidencias: Partido correspondiente a la
jornada número 26 dentro del Grupo IV
de Segunda RFEF, celebrado en una tarde
muy desapacible de este domingo en el
Estadio Iberoamericano. Se guardó un
minuto de silencio por el fallecimiento del
médico del FC Barcelona, Carles Miñarro.

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El San Fernando CD se reen-
contró con la victoria este do-
mingo tras cinco empates y lo
hizo con una goleada por 4-
1 ante el filial del Almería. Los

SAN FERNANDO CD    4

ALMERÍA B                 1
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XCVII CRUCERO DE INSTRUCCIÓN

44 españoles residentes en
Uruguay juran bandera a bordo
del ‘Juan Sebastián de Elcano’

E
l pasado 19 de febrero, el
buque escuela Juan Sebas-
tián de Elcano zarpaba del
puerto de Salvador con
destino a Montevideo
(Uruguay), donde llega-

ba el pasado 5 de marzo. Una nueva
escala dentro de su  XCVII crucero
de instrucción. Ya en la jornada del
7 de marzo, su Alteza Real la Prince-
sa de Asturias, acompañada de la mi-
nistra de Defensa, Margarita Robles,
participaba en la jura de bandera a
bordo del buque escuela.

En la jura de bandera, participa-
ron 45 españoles residentes en Uru-
guay. Su Alteza Real la Princesa de
Asturias fue abanderada dentro de
la formación de guardiamarinas co-
misionada para la ocasión. Precisa-
mente, su padre, don Felipe, como
Príncipe de Asturias, fue abandera-
do también en Montevideo, el 19 de
marzo de 1987, durante su forma-
ción como guardiamarina.

Tras embarcar en el Juan Sebas-
tián de Elcano, Su Alteza Real la Prin-
cesa de Asturias fue recibida por el
comandante del buque escuela, Luis
Carreras-Presas do Campo, y el almi-
rante general Jefe del Estado Mayor
de la Armada (Ajema), Antonio Pi-
ñeiro, y se realizaron Honores de Or-
denanza, antes de que diese comien-
zo la Jura de Bandera. En cada edi-
ción del crucero de instrucción, a lo
largo de todas las escalas que realiza
el barco, al menos 250 españoles re-
sidentes en el extranjero deciden ju-
rar bandera.

También una representación de
los residentes españoles y de la socie-
dad uruguaya acudieron a la recep-
ción ofrecida por el comandante del

Elcano, a la que asistió también la Mi-
nistra de Defensa, Margarita Robles,
y autoridades uruguayas.

En Uruguay hay más de 73.000 es-
pañoles residentes, lo que represen-
ta más de un 2 por ciento de la po-
blación, lo que le hace ser uno de los
países del mundo con más españo-
les en relación con su población. Más
de la mitad son de origen gallego
(unos 41.000), siendo también nu-
merosos los grupos provenientes de
Asturias, Canarias, Baleares o País
Vasco, entre otros.

Se trata de uno de los países de Ibe-
roamérica que más inmigrantes de
España ha acogido a lo largo de su
historia en relación con su población.
Se estima que casi dos millones de
uruguayos descienden de españoles.
Españoles y españolas han sido un
factor esencial del devenir del país,
desde la formación de la geografía
de su capital, hasta el desarrollo de
varios Departamentos del interior
por ejemplo.

Actualmente, la Ley de Memoria
Democrática, aprobada en 2022, per-
mite que los hijos y nietos de los es-
pañoles y españolas que tuvieron que
salir de España puedan optar a la na-
cionalidad española, sin tener que
renunciar a su nacionalidad urugua-
ya. 

Entre las actividades relacionadas
con la llegada de Elcano, se ha cele-
brado además, una visita al centro
histórico de Montevideo y una recep-
ción a los guardiamarinas y dotación
por parte de la Embajada de España,
así como una ofrenda floral en el mo-
numento al prócer de la indepen-
dencia uruguaya, José Gervasio Arti-
gas.


